

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.»
De Barcelona y Alcedia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.»
De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

EL BIEN PUBLICO.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 3 de la tarde el vapor «Menorca.»
Para Barcelona con escala en Alcedia todos los domingos á las 7 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.»
Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Seccion de noticias.

De «La Iberia»:

Los periódicos ingleses se ocupan todos de la cuestion de Afghanistan declarando que la conducta de Shere-Alí debe sufrir un inmediato castigo, y el «Standard» confirma la noticia dada por el telégrafo de que el gobierno de la India habia ordenado la concentracion de importantes fuerzas sobre la frontera, donde habia reunido unos 12.000 hombres.

El mismo periódico, en su parte editorial, escribe el siguiente párrafo, que no carece de verdadera importancia:

«Las gravísimas noticias de nuestras fronteras del Norte de la India no han perdido por la reflexion nada de su significado. El gabinete adoptará sin demora todas las medidas conducentes en caso tan grave, y ya nuestros telégramas de hoy muestran que no hay vacilacion ninguna en el gobierno de la India. En cuanto á los sentimientos del pueblo inglés, tampoco debe haber duda acerca de ellos.»

Mas adelante el Standard transcribe el siguiente despacho que su corresponsal le dirige desde Bombay, y en que se da una idea de las medidas tomadas á consecuencia del desaire hecho al gobierno de la reina Victoria:

«Bombay 24, n.—Aunque solo hace tres dias que la comision diplomática ha tenido que volverse del camino de Cabul, ya se han hecho enérgicos preparativos y se han puesto en movimiento numerosas tropas.

El gobierno se halla evidentemente determinado á provocar la crisis antes que llegue el invierno; pero no se trata ya de que el emir reciba á nuestro enviado, porque la comision ha quedado disuelta. Sir Neville Chamberlain está ya en camino de Madrás, y los demás miembros en camino de Simla.

Se han tomado medidas para reforzar las tropas en Inotta, y se considera seguro que otras fuerzas se muevan hácia Candahar.

Una fuerza de 8.000 hombres, compuesta de los regimientos ingleses números 59, 17 y 60, el de ingenieros núm. 23, y el de húsares núm. 10, reunidos en Moaltan, avanza por el desfiladero de Rolana Quetta. Un avance desde esta ciudad hácia Candahar amenazaría á Cabul desde Herat, y quitaría al emir mas de la mitad de su territorio.

Una fuerza de unos 6.000 hombres, bajo los órdenes del general Robert, ha salido de Rabul hácia Carhat, y se cree entrará en Afghanistan, amenazando tambien á Cabul, y otra tercera columna se dirigirá al desfiladero de Khyber, debiendo ponerse en marcha antes de tres dias.

Como rara vez nieva aquí mucho antes de diciembre, hay sobrado tiempo para ocupar á Cabul y Candahar antes del invierno. Los afghanos ofrecieron muy poca resistencia á nuestra última invasion y no es de creer que ahora su resistencia sea mas formidable.

Se han publicado aquí las cartas del virey al emir del Afghanistan, anunciándose casi oficialmente que ninguna respuesta se habia recibido á esas cartas ni á otra anterior á ellas.

El «Times» y el «Daily-News» han recibido tambien detalles sobre el mismo asunto. El primero de estos periódicos publica sobre tan grave asunto un extenso despacho de su corresponsal particular en las Indias que le envia informes precisos. Segun

aquellos detalles, parece imposible que no pueda verse una ofensa voluntaria y premeditada del soberano asiático para con Inglaterra. Esta es la opinion del corresponsal del diario de la City y la conclusion que deduce del relato de los hechos.

Falta saber si el corresponsal está bien informado ó exagera la relacion. El «Times» por su parte, al hacer comentarios, se muestra conmovido y no oculta á sus lectores la gravedad real, que cree pudiera producir las peores consecuencias. Sin embargo, contra la opinion de su corresponsal, admite aun la posibilidad de una reparacion, y que desautorizando el emir oficialmente el lenguaje y actitud de sus agentes en la frontera, pudiera desviar la tempestad que parece amenazar. Pero esta esperanza no tiene desgraciadamente fundamento, porque si se ha de conceder crédito al citado corresponsal, las tropas de Shere-Alí, inmediatamente despues de la partida del coronel Cavagnari de Ali-Mussid, habian recibido orden de ocupar las alturas que dominan el desfiladero por donde el embajador británico con su séquito tenia que pasar.

El «Times» no se olvida de recordar en sus comentarios la acogida amistosa hecha en Cabul al embajador ruso para ponerle en oposicion con Inglaterra, á la que al propio tiempo se le hace un desaire, haciendo así el emir una eleccion entre la alianza inglesa y la alianza rusa; y termina declarando que por pacíficas que sean las intenciones de Inglaterra, no podrá no obstante asistir tranquilamente á una operacion por la cual Cabul se convertia en un puesto avanzado de la Rusia.

No sabemos en qué se fundará el periódico de París «Le Temps» para deducir ciertas conjeturas sobre un punto importante del despacho del corresponsal del «Times.» «El oficial—dice—del emir de Afghanistan que se opuso al paso de los ingleses, parece no ser en realidad sino un gefe de montañeses independientes.»

En Ali-Mussid debia encontrarse la fuerza que mandaba el portador de la contestacion de Shere-Alí, y en Ali-Mussid debia estar la gente del mayor Cavagnari, y desde allí debió retroceder en su camino. Pero no es lo probable que el mensajero del emir y el «oficial» que se ha opuesto al paso de los ingleses sean una sola y misma persona. La táctica de Shere-Alí debe ser atrincherarse á espaldas de los montañeses, y presentarlos como bandas indisciplinadas é indomables, sin que por ellas deba asumirse responsabilidad de ningun género, por no ejercer sobre ellas más que una débil influencia. Si llegara á justificarse la reserva del «Temps» realmente no se habrian cerrado las puertas á una solucion amistosa; pero no estando el soberano afgano personalmente comprometido, podría prestarse aun á negociaciones, de donde debia esperarse un arreglo que evitara una guerra, considerada, por impresiones del momento, inevitable, por la prensa inglesa.

Acercas del pueblo donde fueron detenidos los emisarios ingleses, dice el «Evening-Standard» lo siguiente:

«A 30 millas del campamento de Peshawez se eleva el fuerte de Tamrood, nuestro último puesto en la frontera por la parte del paso del Khaiber. Dos millas más léjos se pasa la frontera y se entra en un desfiladero, pero no se puede hacerlo más que con peligro de la vida, si no se tiene un salvo-con-

ducto del gefe del distrito vecino y una escolta de sus feroces colonos.

Al entrar en el desfiladero se halla entre dos rocas de 1.200 piés de alto y sobre un terreno de algunas millas, el camino bastante bueno, que ha sido abierto por nuestros zapadores en 1841. Sobre las rocas próximas están bandidos cubiertos de piojos, que llevan siempre consigo un completo arsenal. Se los vé frecuentemente rondar alrededor del fuerte de Tamrood cuando no están ocupados en robarse y saquearse los unos á los otros. No tienen más que un principio: «Ojo por ojo y diente por diente.»

Practican la venganza aun más que los corsos. No conocen más ley ni regla que las de sus gefes, pero solamente en cuanto les place, y son tan independientes de Shere-Alí como de Kaisar-i-Hind. Hemos tenido que darles tantas lecciones desde hace algunos años, que comienzan á temer un poco á Inglaterra, y por consiguiente se aventuran rara vez más allá de la frontera. Por el contrario, redoblan su ardor en sus recíprocos ataques.

Lo mismo que los kurdos de las montañas de Hakklarri, cuando trabajan en los campos, tienen la azada en una mano y el arma en otra, y puede afirmarse que desde la cuna á la tumba la guerra, el asesinato y las rapiñas parecen ser su sola ocupacion y su único placer. Tales son los hombres encargados de guardar el paso de Khaiber.»

El Afghanistan, ó reino de Kábul, se halla situado entre los 59° y 68° de longitud oriental y los 29° y 37° de latitud, y confina al Norte con el Turkistan, al Sud con el Beluchistan, al Este con la India y al Oeste con la Persia.

Las comarcas de que se compone el actual reino de Kábul, assoladas por la guerra civil desde el año 1800, en cuya época se disolvió la vasta monarquía de los afghanos, formaban todavía á principios de 1839 los tres reinos de Kábul, Kandahar y Peshawer, gobernados por tres hermanos, uno de los cuales era feudatario del reino de Lahore.

Los dos primeros, luego de haberse escapado los dos usurpadores que los habian gobernado, por muchos años, formaron durante algunos meses el reino de Kábul, en cuyo trono colocaron los ingleses al viejo monarca Sandjah, que vivia en la India pensionado por la Compañía y era en cierto modo su vasallo. Despues de los desastres que sufrieron en 1841, los ingleses evacuaron aquel reino. En atencion al estado actual de aquel territorio, es imposible decir nada positivo sobre sus divisiones administrativas, y por lo tanto, nos limitaremos á describir algunas de sus ciudades y á indicar algo acerca de sus producciones y de su comercio.

Kábul, sobre las márgenes del rio de su nombre, á una altura de 6.600 piés sobre el nivel del mar, es una de las más importantes ciudades de Oriente por su riqueza, por su industria y por su inmejorable posicion topográfica.

Hállase situada en medio de una llanura muy elevada, famosa por su hermosura y fertilidad, y cuenta con una poblacion de 70.000 habitantes. En su extremo Este está asentada la fortaleza Balla Hisar, ó palacio de los reyes, que se levanta como unos 150 piés sobre el nivel del terreno.

Ghaznah, situado sobre una meseta aun más elevada, es una ciudad de unos 12.000 habitantes, muy decaída de lo que fué mientras residieron en

ella los poderosos sultanes Ghaznevides; su pasado esplendor, el considerable número de santos personajes que hay en ella enterrados, su posición y sus fortificaciones le dan suma importancia.

Kandahar, ciudad fortificada, la más industrial y comercial del reino, es un punto estratégico importantísimo para el ataque y defensa de la India. Años atrás contaba una población de 100,000 almas.

Djelalabad es una ciudad de mediana extensión, cuyas fortificaciones restauraron los ingleses en 1841. Cuenta algunos bazares, y aunque su población no pasa de 2,000 habitantes, en invierno afluyen á ella los pobladores de las montañas inmediatas.

Kandahar es una ciudad en extremo industrial; hace algunos años contaba 500 habitantes, reducidos hoy á ménos de la mitad. Su aspecto, en general, es desagradable, y sus calles son muy súcias, estrechas y tortuosas. Finalmente, Peshaver es una pequeña pero importante ciudad, situada á 2,500 piés sobre el nivel del mar, es una llanura casi circular, regada por varios brazos del Kábul. Hace algún comercio y cuenta numerosas tiendas.

Sólo uno de los ríos del Afghanistan desagua en el Océano, Índico, ó mejor en el golfo de Osman; todos los demás se pierden en las arenas ó van á desembocar en Caspio. Dicho Océano recibe al Indo, que baña una escasa fracción del territorio, y cuyos principales afluyentes son el Kábul y el Lugar. En el Caspio Zerrah desagua el Hilmend, que es el más caudaloso después del Indo, y que pasa por Girisch, atraviesa el Afghanistan y entra en el reino de Herat desembocando en el mencionado Caspio. Su principal afluente es el Urghendab, en cuya cuenca está situada la ciudad de Kandahar.

Abundan en el Afghanistan el melocotonero, granado, el manzano, el peral y la vid; sus montañas dan excelentes y variadas maderas: tamarindo, cedro, encina, haya, nogal, abeto, pino, ciprés, avellano, álamo, y en corta cantidad el olivo, y todas las comarcas de dicha región producen trigo, cebada, arroz, legumbres, lino, algodón, tabaco y caña de azúcar.»

Si la guerra llegará á estallar, no cabe duda alguna que Inglaterra, con los elementos que cuenta, ocuparía hoy pronto todo el Afghanistan, que no podría resistir.

De «Los Debates»:

Hé aquí algunos detalles acerca de la salud del príncipe Bismarck:

«Hace días que el príncipe no puede abandonar su casa. Su enfermedad consiste en una tenaz erisipela en la región torácica. Suele exacerbarse con el fresco de la madrugada, y le ocasiona terribles dolores de diez á doce de la mañana. A esta hora se levanta del lecho Bismarck, toma una taza de caldo, en que echa una cucharada de Jerez, bebe su bol de «pale-ale» y después de pasear durante quince ó veinte minutos por su gabinete, se pone á trabajar. Recibe á su secretario, le dicta hasta la una y después se acuesta de nuevo en un lecho cerca de un balcón, para que el enfermo pueda distraerse con el animado movimiento de las gentes que cruzan en todas direcciones la calzada.»

Correo de hoy.

Madrid 29 setiembre.

Las últimas noticias recibidas del estado sanitario de Marruecos prueban á las claras que no están demás cuantas medidas se tomen para que no seamos visitados por la terrible epidemia que azota hoy á las pobres habitaciones de Casa-Blanca. Sin embargo de esta observación el gobierno ha negado la autorización que había solicitado la liga de contri-

buyentes de Algeciras para restablecer en aquel puerto el servicio de falúas sanitarias; pero no obstante esta negativa, y apoyándose en las últimas noticias de la costa de Africa, el vecindario de Algeciras, eficazmente secundado por las autoridades civiles, militares y de marina de la población, se proponen entablar nuevamente gestiones hasta conseguir el citado servicio, y que, según excitaciones de «La Voz de Madrid,» perfectamente justificadas con el resultado del consejo sanitario presidido el día 25 del corriente, en Tánger por el agente consular de los Estados-Unidos, debe establecerse igualmente en todos los puertos de España.

Con motivo de la precaria situación porque atraviesa el imperio de Marruecos, se hacían anoche grandes comentarios en muchos círculos de esta corte, respecto á complicaciones más ó menos belicosas y trascendentales para España, las cuales tienen indudablemente algún fundamento, puesto que á más del cólera, el tifus y las viruelas, es el hambre la que más precipitará los desórdenes de las kabilas fronterizas á la costa, temiéndose que nuestros presidios del Africa, y especialmente Melilla, sean objeto de actos vandálicos por parte de los moros.

Entre estos comentarios descollaba como el más culminante y razonado, el de que Inglaterra, según su tradicional política, no será extraña á que el gobierno español tome más en serio la cuestión esta para que los motivos de queja aumenten por nuestra parte y nos veamos obligados á volver por nuestra honra nacional empenándonos en una segunda campaña contra aquel imperio con aplauso y para ventajas póstumas de los célebres mediadores de la cuestión ruso-turca.

Asunto es este que no pertenece á determinado partido; que es exclusivamente nacional; sobre el cual debe fijar la atención la prensa toda y mucho más los que tienen el deber de velar en avanzada por nuestra honra, intereses y bienestar no siempre defendidos tan á tiempo como merece un pueblo que sabe levantarse como un solo hombre, borrando diferencias políticas, para defender las injurias que puedan hacerse al pabellón nacional.

Quiera la suerte que no nos veamos obligados á nueva guerra en Africa, cuyos desastres desde luego se prevén, y que un buen fin y acierto en quienes corresponda, nos salven de conflictos nada edificantes en nuestra actual situación económica.

Para fines del próximo octubre se supone que estará resuelto definitivamente el día en que han de abrirse las cortes.

El 30 de este, ó el primero del entrante, llegará á Madrid el señor Romero Robledo y el 9 el señor ministro de Ultramar.

Ayer y hoy se decía que las tropas habían dormido anoche y antes de anoche, acuarteladas, y que se habían tomado algunas precauciones militares que impidieran cualquiera manifestación de parte de los alborotadores; pero afortunadamente la tranquilidad ha reinado por todas partes y no hay miedo alguno de que el orden se altere en lo más mínimo. —E. C.

(«La Correspondencia de Cataluña.»)

Madrid 30 de setiembre.

El señor Escobar, recién llegado de París, celebró ayer una larga conferencia con el señor Cánovas del Castillo.

Esta es la noticia de más interés que hoy circula y digo de más interés, porque se supone que esta conferencia ha convencido al señor Cánovas de que cada vez son más pronunciadas las corrientes que existen en determinado sentido, sentido que nada grato puede ser por cierto para el actual presidente del Consejo de ministros. No tardará «La Epoca»,

si mis noticias son exactas, en reflejar algo de lo que se habló en esta conferencia.

Parece también, que por fin ha llamado la atención al señor Cánovas la actitud de los amigos del señor Romero Robledo. Ya estos hablan sin ambages ni rodeos; ya se presentan por todas partes con la frente alta y despejada, muy especialmente en el salón de conferencias, y revelan á quien quiera oírlos, con singular franqueza, los secretos del porvenir. No hay hoy un solo amigo de Romero Robledo que no diga en todos los tonos y de todas las maneras, que este ministerio tiene indefectiblemente que dar por terminadas estas Cortes, y presentar su dimisión para que el rey use de su prerogativa, llamando á sus consejos á otras personas. Entre los más celosos amigos de Romero Robledo propagandistas de estas ideas poco ortodoxas en el campo ministerial, se distingue un diputado catalán, ó por mejor decir, un diputado que lo es por Cataluña.

Este movimiento y esta propaganda de los más íntimamente ligados con el ministro de la Gobernación, dá lugar á curiosos incidentes todavía, pues que en el salón de conferencias suelen acaecer lances cómicos y originales, que podrán mirarse por algunos con indiferencia, considerándolos, si se quiere, de escasa importancia, pero que demuestran con que auspicios va á abrir la próxima legislatura.

Ahora bien; ¿esta actitud de los amigos de Romero Robledo, responde á un plan preconcebido, ó es hija de un sentimiento fugaz y pasajero? Ahí está la cuestión, como decía Hamlet.

El señor Cánovas del Castillo debe estarla examinando estas horas bajo todos los puntos de vista posibles, sobre todo después que su conferencia con el director de «La Epoca» le habrá demostrado tal vez que existen corrientes subterráneas comunicándose de un extremo á otro de la mayoría.

Pronto se saldrá de dudas, pronto se verá más claro lo que hoy aparece todavía dudoso y nebuloso para algunos. El señor Romero Robledo llega á Madrid dentro dos ó tres días, antes de lo que se creía y se esperaba; y si entonces continúan en su actitud marcada de hoy sus amigos más queridos, alguien podrá exclamar con el personaje del cuento: «Ciertos son los toros.»

A todo esto el señor Elduayen, como si no pasara nada, viaja de Caunterets á París, á donde le llama el arreglo del empréstito de Ultramar. Este asunto puede darse por terminado, y el señor Elduayen podrá estar ya de regreso en Madrid el 9 de octubre, contento y satisfecho con haber realizado el empréstito, y libre ya de preocupaciones para con más bríos poder desliarse de la lucha á que parecen invitarle los amigos del señor Romero Robledo.

El miércoles sale S. M. el Rey para el campo de las maniobras militares, pero antes de su salida de Madrid, es decir mañana mismo, se celebrará un Consejo de ministros, en el cual se cree que debe quedar acordado el día fijo de la reunión de Cortes. Según parece, será el 30 de octubre, día próximo al de difuntos, conforme anuncié á usted. Hasta las coincidencias vienen á demostrar que estas Cortes terminan su vida.

Hace días que viene hablándose de una reunión de moderados que ha tenido lugar en el castillo de Casasola, antigua morada de los antepasados del conde de Puñonrostro. Parece que en aquel castillo solitario y ruinoso se dieron cita varios hombres del moderantismo histórico, en número de quince á veinte; militares algunos de ellos, y celebraron una conferencia fijando puntos de vista y línea de conducta para su partido.

¿Que querrán ó con qué nueva embajada van á salir ahora los hombres de las ruinas?—C.

Madrid 30 de setiembre.

A semejanza de los consumidores de gas de esa culta capital, las noticias públicas se han declarado hoy en huelga en los mentideros de la vida.

El presidente del Consejo ha estado esta tarde en Palacio conferenciando estensamente con el Rey.

Mañana se reunirán bajo la presidencia del Monarca los ministros en Consejo, los cuales someterán á la real aprobacion el decreto disponiendo la apertura de las Cortes para que los cuerpos colegisladores vuelvan á reanudar sus tareas.

Pasado mañana llegará á Madrid el ministro de la Gobernacion, dispuesto á acentuar su batalladora actitud ante el jefe del gabinete.

Las noticias que preceden son las únicas que ejercen hoy privanza, coreadas con algunos comentarios.

Los diarios oficiosos han recibido la consigna de desplegar todas sus fuerzas contra los constitucionales, lanzando epítetos sangrientos y preguntándoles qué camino piensan seguir tras tantas vacilaciones y disidencias.

La contestacion no puede ser mas óbvia.

«La Política» prepara su artículo de aguinaldos, declarando que los amigos del gabinete comerán el pavo del poder durante quince Navidades mas.

Pudiera suceder. Pero es posible tambien que si comen el pavo próximo, no lo digieran.

Pasado mañana saldrá el Rey para la Rioja alavesa.

Los duques de Montpensier partirán para Sevilla el dia ocho.

El duque de la Torre se dispone á marchar á Andalucía.—Q. A. («Crónica de Cataluña.»)

TELEGRAMAS PARTICULARES DE LOS DIARIOS DE BARCELONA.

Madrid 1.º

La «Gaceta» publica una Real orden recordando á los empleados de 18 á 35 años de edad la obligacion que tienen de presentar á sus jefes sus inscripciones referentes á las quintas; otra ampliando hasta 50 el número de los aspirantes á promotorias fiscales para cubrir vacantes el año próximo, y un Real decreto admitiendo la renuncia que ha hecho el señor Rahamonde de individuo de la comision de Códigos y nombrado en su reemplazo al señor Alonso Martínez.

Ha llegado á Madrid la princesa Basilleuwitof á quien esperaba en la estacion el señor Silvela.

Tambien ha llegado el embajador de Francia.

Ha vuelto á aparecer el «Clamor de la Patria.»

Segun los últimos informes de la Junta de Agricultura, pasan de 32.000 las hectáreas invadidas por la langosta en estado de canutillo en la provincia de Sevilla.

En la semana próxima volverá á encargarse de la capitania general de Madrid el general Primo de Rivera.

S. M. el Rey continúa visitando los cuarteles.

La prensa de todos matices sigue ocupándose en la cuestion del provincialismo.

Los periódicos escitan el celo de las autoridades españolas para que eviten el contagio de la enfermedad que reina en Marruecos. Tambien piden que se atienda al estado de la marina española.

El Consejo de ministros presidido por el señor Cánovas ha carecido de importancia política.

No es cierto que S. M. el Rey presida las maniobras marítimas despues de las militares.

En breve se reunirá la comision arancelaria para estudiar la cuestion pañera y naviera.

El cólera continúa haciendo estragos en Marruecos.

París 1.º

Roma.—El Vaticano está en negociaciones con Rusia para tratar de la cuestion relativa á la iglesia de Polonia.

Pesth.—Se asegura que la dimision del gabinete es debida á la imposibilidad en que se halla Hungría de tomar parte en los nuevos gastos que reclamarán las operaciones militares de la Bosnia.

Constantinopla.—Continúan retirándose las tropas rusas.

Los rusos amenazan con publicar la ley marcial en los territorios que ocupan, y los turcos preparan medidas análogas para los países que vuelven á ocupar.

Berlin.—El ministerio ha aceptado el dictamen de la comision encargada de examinar el proyecto de ley anti-socialista, pero haciendo algunas modificaciones, especialmente en lo que se refiere á que la ley tenga una duracion indeterminada.

Madrid 1.º de octubre.

París 30.—Los periódicos de Viena publican el parte detallado de la victoria alcanzada por el general Ivanovitch contra los insurrectos herzegowinos.

El parte está fechado en el puente de Trecinitcha el 28 y se refiere al ataque de Klobuck de que fueron desalojados los insurrectos despues de cinco dias de encarnizados combates y de un violento bombardeo. El general hace muchos elogios del valor de la guarnicion herzegowina.

«La Italia» anuncia una variacion en el personal de las legaciones y embajadas. El mismo periódico indica que este movimiento solo obedece á un cambio de residencias.

Decrece la erupcion del Vesubio.

A consecuencia de la llegada á Madrid de numerosos licenciados del ejército de Cuba se han presentado tres casos que se supone son de fiebre amarilla. El Consejo de Sanidad se reunirá hoy para tratar de este asunto. Se considera imposible el desarrollo de dicha enfermedad atendida la altura á que se halla Madrid, á cuyos habitantes procuran tranquilizar los periódicos.

París 2 de octubre.

La Puerta Otomana ha espedido una circular en que protesta enérgicamente contra las imputaciones de Grecia que la acusa de escitar á la rebelion á los albaneses.

En un telegrama de Simla se dice que se proporcionará ocasion al emir de Cabul de reparar la afrenta inferida al enviado inglés.

La China reclama á Rusia la restitution de Kuldja.

Gacetilla.

A la una y media de esta tarde ha fondeado el vapor Puerto-Mahon con la correspondencia pública y los siguientes pasajeros:

DE BARCELONA.

D. Federico García.—Rafael Fiol.—Andrés Triay.—Pedro Canaleta.—Magin Verdaguer.—Vicente Rodríguez.—Adela Alguer.—Marta Guerrero.—Lorenzo Frau.—Bartolomé Rotger.—Ana Vives.—Teresa Guisot.—Antonia Tudurí.—Excmo. Sr. Obispo.—Antonia Basante.—Pabla Moll.—José Fargas.—Bartolomé Salleras.—Enrique Marqueta.—Magdalena Amorós.—Juan Vilanova.—José Camps.—Francisco Lanuza.—Ramon Sans.—Pablo Busquets.—Martina Rotger.—Marta Coll.—Miguel Pons.—Pedro Taltavull.—Cuatro individuos de tropa.—Pelegrin Rita.—Ramon Ferrer.—Total 35.

DE ALCUDIA.

D. Esperanza Capó.—Margarita Tarrasa y dos hijos.—Antonio Rico.—Joaquin Fuster.—Luis Gimier.—Juan Gomila.—Antonio Lliteras.—Joaquin Miró.—Lorenzo Mesquida.—Bartolomé Pons.—Antonia Oliver.—Total 13.

El lunes próximo 7 del actual tendrá lugar el sorteo de las prendas que á beneficio de las niñas de la Casa de Misericordia se está celebrando, para atender á su vestuario.

El laud «Corcel» y el vapor «Puerto-Mahon» han sido portadores de varias cabezas de ganado de cerda para el consumo de esta poblacion.

Hoy ha llegado á esta ciudad el señor don Manuel Mercader obispo de esta diócesi.

La sociedad «Aurora» anuncia baile para el sábado próximo en nuestro coliseo.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES

DE «EL BIEN PUBLICO.»

Barcelona 2 de Octubre de 1878.

Muy señor mio: Las últimas noticias que el telégrafo nos ha trasmitido de Oriente revisten escasa importancia, limitándose á dar cuenta de las dificultades que incesantemente encuentran las tropas austríacas en la Bosnia, y de la retirada de los rusos, que continúa en la forma estipulada.

Un despacho llegado esta madrugada, participa haber dimitido el ministerio húngaro, lo cual no puede sorprender á nadie que haya leído estos últimos dias los periódicos de Pesth, en los cuales se repite hasta la saciedad que la Hungría no puede soportar por mas tiempo los gravámenes que le imponen los nuevos gastos que originan las operaciones militares de la Bosnia.

A las anteriores noticias y á la de haberse encargado el Emperador Guillermo de la direccion de los negocios del Estado se refieren todos los telegramas llegados á esta capital.

Ayer tuvo lugar la solemne apertura del nuevo curso universitario, con asistencia de un numeroso auditorio. Por ausencia del doctor Letamendi, catedrático de Anatomía, leyó el discurso de este señor el doctor Rull, siendo saludada su lectura con una salva de aplausos. Versó el mismo sobre el «Valor de los estudios anatómicos en el movimiento intelectual contemporáneo» desarrollando este tema con la notable originalidad que tanto caracteriza al doctor Letamendi. Acto seguido procedióse al reparto de los premios, distinguiéndose entre los premiados las señoritas doña Dolores Aleu y doña Martina Castells, por clinica médica y anatomía.

Ya se ha celebrado la reunion de los consumidores del gas para tomar un acuerdo definitivo en este asunto. Despues de un notable discurso del señor Serrallara, de la comision, fué leida y aprobada por unanimidad la proposicion siguiente: «Continuarán los consumidores del gas obrando tal como hasta hoy, siempre dentro del terreno de la decencia y de la legalidad, corriendo como ahora á cargo de la comision escogitar los medios que considere mas convenientes para terminar el conflicto, sin que la honra y dignidad de los consumidores del gas se aparten ni en un ápice del terreno que hasta hoy tan dignamente han conquistado.»

Notable aumento ha tenido en esta capital la renta de tabacos desde que se encuentra al frente de esta Administracion económica el señor Madramany, resultando un aumento de 15.764.11 pesetas entre lo recaudado en setiembre del año anterior (699.348.09) y en igual mes del actual (709.109.20). En los demas ramos dependientes de dicha Administracion ha habido tambien un aumento considerable.

Han llegado los vapores *Vidal-Sala* y *Castilla* de Nueva-York, el primero con cargamento de trigo y habichuelas. El *Castilla* queda en observacion por haber ocurrido una defuncion á bordo durante la travesía.

De los vapores quedan á la carga para las Antillas, como igualmente el *José Barbó*, efectuando sus salidas en las fechas que le tengo indicado.—Suyo afectísimo, F. C. B.

Seccion comercial.

Cambios corrientes dados por la Junta del Colegio de corredores de cambios de la Plaza de Barcelona el dia 1.º de Octubre 1878.

Queda

EFECTOS PUBLICOS.		dinero.	papel
Titulos al portador del 3 p. con- solidado interior.		14'80	14'82 1/2
Id. id. exterior, emi- sion 1867.		15'60	15'80
Amortizable interior.		32'40	32'60
Obligaciones del Estado para sub- ferro-carriles		29'50	29'75
Bonos.		85'50	86'00
Acciones banco Hispano colonial		117'75	118'00
Obligaciones Banco Hisp-colon.		95'50	95'72
Billetes de calderilla		99'15	99'25
ACCIONES.			
Banco de Barcelona.		131'50	132'00
Sociedad Catalana General de Cré- dito		74'50	75'00
Ferro-carril de Barna, á Francia.		67'50	67'75
Ferro-carril de Tarragona Martorell y Barcelona.		88'70	88'90
OBLIGACIONES.			
Ferro-carril de Zaragoza á Barce- lona 6 p.		87'25	87'75
Idem 3 p.		45'75	47'75
Ferro-carril de Barcelona á Fran- cia por Figueras.		57'50	57'75
Ferro-carril del Grao á Almansa y de Almansa á Valencia y Tarra- gona.		36'25	36'35
CAMBIOS.			
	dinero.	papel.	
Londres 90 dias fecha.	48'10		
París 8 » vista.		4'98	1/2
Marsella 8 » »		4'98	1/2

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Cándido mr. y S. Fausto.

CULTOS.

orte de Maria. — Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Concepcion en S. Francisco.

Parróquia de San Francisco, mañana se celebra el dia de este Santo y titular en dicha iglesia; á las 10 misa solemne con sermón que dirá D. Antonio Orfila, párroco de Ntra. Sra. del Carmen, por la tarde visperas á las 4 luego la procesion por el distrito, Bendicion general y se dará fin con el glorioso tránsito del gran Patriarca de Asis.

Santo de mañana.

San Francisco de Asis, fundador.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 3.

De Cárdenas en 57 dias Pca. Frasquita, Cap. D. Gerónimo Mata, con 14 trips. y lastre.

De Sevilla é Ibiza en 23 dias Pca. Gta. Anita, pat. Pedro Rotger, con 7 trips. y trigo.

De Pollensa en 2 dias laud Corcel pat. Jaime Enseñat, con 5 trips. 1 ps. cerdos y efs.

De Barcelona en 1 dia vapor-correo Puerto-Mahon, cap. D. Juan Thomas, con 23 trips. 48 ps. efs. y la corresp.

Despachados el 3.

Para Alcudia laud 2.ª Mosca pat. Mateo Garau con 5 trips. y lastre.

Para Ciudadela Pbot. Estrella, pat. Antonio Monjo, con 7 trips. y lastre.

Para Valencia Pbot. Galgo, pat. Mateo Seguí, con 6 trip y lastre.

Para Barcelona Berg. Gta. Odila, Cap. D. Francisco Casanovas, con 10 trips. y azúcar.

Anuncios.

Recaudacion de Contribuciones

por el Banco de España en Mercadal.

La recaudacion del 1.º trimestre de la Contribucion territorial de 1878-79 y atrasos, tendrá lugar en esta villa desde esta fecha al 10 del actual, de nueve á doce del dia, en Mahon el dia 11 del mismo, de nueve á una, en San Cristóbal 13 y 14 y en Alayor 15 y 16.

Lo que se hace público para la mayor inteligencia de los contribuyentes.—Mercadal 1.º Octubre de 1878.—Miguel Sintés.

Recaudacion de Contribuciones

por el Banco de España calle de San Elias núm. 4.

Desde mañana hasta el dia 20 del actual octubre, quedará abierto tambien el cobro del 1.º trimestre de la contribucion Industrial, de nueve á una del dia. Lo que se anuncia para conocimiento de los industriales continuados en matricula.—Mahon 2 Octubre de 1878.—José Carreras.

Recaudacion del impuesto de Con-

sumos de Mahon.

Llegada la época de la matanza de cerdos, los habitantes de Mahon y su radio que hayan de matar cerdos darán aviso á la Administracion del impuesto con tres dias de anticipacion en el local que aquella tiene establecido al efecto en el Anden de Levante, frente al fondeadero de los vapores-correos, donde dejarán nota de su nombre y apellido, calle donde vivan y número de la casa que habitan.

Los que habiten en el extraradio, para verificar dicha matanza, deberán dar el aviso indicado con ocho dias de anticipacion.

Apreciado el peso del cerdo por el encargado, pagarán sus dueños á dicho comisionado en el acto lo que por derechos corresponda con arreglo á las tarifas vigentes, siempre que se conformen con el peso que él les hubiese señalado. Si no hubiese conformidad, se procederá al peso del cerdo con intervencion de su dueño quien despues pagará lo que corresponda.

Si pagado el derecho que por consumo corresponda á un cerdo, muriera éste, se devolverá por la Administracion del impuesto, lo que por este concepto hubiese percibido, tan luego se justifique por el dueño y en debida forma, que dicha muerte fué casual.

Los que dejen de pagar en el acto los derechos de consumo y no lo verifiquen en la Recaudacion dentro del tercero dia se les exigirá este por la vía de apremio.—Mahon 2 de Octubre de 1878.—La Recaudacion.

Alcaldía de Mahon.

CONTRIBUCIONES.

Segun me participa la Agencia del Banco de España en esta Isla, desde el dia 1.º hasta el 20 del actual, ambos inclusivos, estará abierta al público en la calle de San Elias núm. 4, de nueve á una del dia, la recaudacion del 1.º trimestre de las contribuciones territorial é industrial correspondientes al corriente ejercicio de 1878-79, y atrasos de los anteriores.

Lo que se anuncia para conocimiento de los contribuyentes.—Mahon 3 octubre de 1878.—El Barón de las Arenas.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

Hace saber: Que por Real Orden 3 de Setiembre último, se dispone que los Ayuntamientos como delegados de las autoridades de Marina, deben entender en las exenciones físicas que aleguen los individuos de la inscripcion marítima para no ingresar en la 1.ª Reserva de marinería; atemperándose á lo mandado en Decreto de la Regencia de 16 de Diciembre de 1869 en cuanto al Cuadro de defectos que inutilizan para el servicio de la Marina, cuyo Decreto se halla de manifiesto en esta Comandancia para los que deseen enterarse. Lo que se inserta para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.—Mahon 3 de Octubre de 1878.—Juan Cardona y Neto.

Buñuelos.

Los habrá los domingos y fiestas, de superior calidad, en la calle Cos de Gracia, casa las CIUDADELANAS.

La hojalatería de Manuel Buils que existia en la calle Nueva núm. 22, se ha trasladado en la misma núm. 16.

El despacho sigue en el primer piso.

CALENDARIOS

DE LAS ISLAS BALEARES

PARA

1879.

Véndense á medio real uno y con rebaja al por mayor en esta imprenta calle del Bastion número 39.

Sociedad la Aurora.

Esta sociedad dará baile el sábado próximo dia 5 del actual en el Teatro de esta Ciudad empezando á las 8 y media de la noche y bajo las condiciones siguientes:

- 1.ª Para que tenga lugar el baile, será preciso que antes de las doce del mismo dia se hayan suscrito por lo menos 80 socios.
- 2.ª Estos tendrán derecho al sorteo de 64 palcos, con obcion además á todas las entradas de señora que soliciten.
- 3.ª Los que deseen concurrir en traje de máscara deberán verificarlo vestidos con decencia, en cuyo caso deberán descubrirse á presencia de una comision á la entrada en el local.
- 4.ª Se recuerda á los concurrentes lo dispuesto en los arts. 9.º, 11, 12 y 13 del Reglamento de dicha Sociedad que estará de manifiesto á la entrada del Salon.
- 5.ª El importe de cada suscripcion será de una peseta.

Mahon 3 de octubre de 1878.—La Comision.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.